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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Правительство 
России приняло по-
становление, по 
которому археоло-
гическая эксперти-
за при проведении 
строительных ра-
бот теперь стала 
необязательной, а 
Москву застроят 
высотками. 

 

Совсем недавно «Правда» 
писала об угрозе, кото-
рая нависла над «ста-

линками» на Кутузовском про-
спекте в Москве: столичное 
правительство отказалось счи-
тать их памятником культур-
ного наследия («Свято место 
пустым можно сделать», №18 
от 20—21 февраля 2024 года). 
Но в отзывах на этот материал 
мы столкнулись в том числе и 
с недоверчивым отношением 
некоторых читателей. Не ве-
рят эти люди в то, что девело-
перы могут покуситься на ве-
ликолепные образцы совет-
ской архитектуры. Хотя мы на-
помнили и про Военторг, и 
про гостиницу «Москва», кото-
рые были уничтожены, а ведь 
таких примеров — сотни! 

Что ж, вот вам факт: в про-
шлом году, по данным защит-
ников архитектуры Москвы, в 
столице было снесено 38 объ-
ектов культурного наследия. 
Среди них три памятника фе-
дерального значения: особняк 
доктора В.Ф. Снегирёва, обра-
зец модерна конца XIX столе-
тия, и флигели усадьбы На-
рышкиных на территории Фи-
лёвского парка в Кунцеве, воз-
ведённые в стиле классицизм 
в первой четверти XIX века. 
Это антирекорд для действую-
щего мэра: при нём такого 
числа сносов ещё не фиксиро-
валось. 

А тем временем на помощь 
подоспели и федеральные 
власти. 30 декабря минувшего 
года вышло постановление 
правительства РФ №2418. 
Приведём его полное наиме-
нование: «Об особенностях 
порядка определения нали-
чия или отсутствия объектов, 
обладающих признаками 
объекта археологического на-
следия, на территориях, под-

лежащих воздействию изыс-
кательских, земляных, строи-
тельных, мелиоративных, хо-
зяйственных работ, указан-
ных в статье 30 Федерального 
закона «Об объектах культур-
ного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов 
Российской Федерации» работ 
по использованию лесов и 
иных работ». 

Что кроется за этой почти 
что нечитаемой формулиров-
кой? Теперь, если глубина 
строительных работ не превы-
шает полметра, то проводить 
археологическую разведку де-
велоперу необязательно. По-
чему? А потому что считается, 
что на такой глубине не может 
быть культурного слоя. Да и 
будет ли кто-то всерьёз прове-
рять, насколько глубоко ко-
пают на стройке? 

Однако, как замечают авто-
ры исторического журнала 
«Родина», за последние годы в 
Москве неоднократно были 
вскрыты археологические па-
мятники даже на такой не-
большой глубине. Учёные при-
водят пример: при прокладке 
коммуникаций в Гончарной 
слободе был обнаружен клад 
изразцов XVII века. Действуй 
тогда нынешнее постановле-
ние — он бы под ковшом экс-
каватора превратился в череп-
ки. Вообще с точки зрения ар-
хеологии наследие не только 
столицы, но и многих других 
старых российских городов 
изучено настолько недоста-
точно, что постоянно находит-
ся нечто, чего в данном месте 
и не предполагалось. 

Археологическая эксперти-
за — дело не очень дешёвое, а 
самое главное — небыстрое. 
Но жадным застройщикам 
нужна маржа побольше и по-
скорее. И их интересам идут 
навстречу. Напомним, что во-
просы строительства в прави-
тельстве РФ курирует вице-
премьер Марат Хуснуллин. Ра-

нее он был заместителем мэра 
Москвы и ведал чем? Правиль-
но: вопросами градострои-
тельной политики. 

Власти потакают пожела-
ниям девелоперов и останав-
ливаться не собираются. Не-
давно было опубликовано по-
становление правительства 
Москвы от 2 февраля 2024 го-
да №199-ПП «О внесении из-
менения в постановление 
Правительства Москвы от 28 
марта 2017 г. №120-ПП». Его 
суть в том, что фактически 
снимаются ограничения на 
высотность столичной за-
стройки. В постановлении со-
держатся лишь небольшие 
оговорки, касающиеся особо 
охраняемых зон. Но что в них 
толку, если вокруг будут пона-
тыканы высотки в десятки 
этажей, которые будут видны 
отовсюду и непоправимо ис-
казят пейзаж города? Ну а на-
счёт того, как скажется массо-
вое высотное строительство 
на транспортной ситуации, 
которая и без того аховая, мы 
скорбно промолчим. 

Кто-то ещё думает, что в 
российском городе главные — 
его жители? Зря. Действия де-
велоперов и союзных им чи-
новников говорят нам одно-
значно, что главный здесь — 
капитал. И он делает так, как 
ему выгодно. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

История  
под ковшом 
экскаватора
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Поздравляем с юбилеем 
В.М. Видьманова

Уважаемый Виктор Михайлович! 
 
Искренне, горячо и сердечно поздравляем 

Вас, видного государственного и политическо-
го деятеля страны, со славным юбилеем —  
90-летием! 

Выходец из многодетной крестьянской се-
мьи, Вы прошли славный трудовой путь от ра-
бочего до министра. Закалку получили на 
крупнейших стройках Сибири и Дальнего Вос-
тока, начав свой трудовой путь мастером в 
крупнейшем строительном тресте №47. Впо-
следствии он был переименован в трест «Крас-
ноярскпромхимстрой», который в Красно-
ярском крае занимался строительством особо 
важных объектов оборонной промышленно-
сти, предприятий чёрной и цветной металлур-
гии, химической и целлюлозно-бумажной про-
мышленности, а также всем перечнем объ-
ектов гражданского назначения. Здесь Вы про-
шли школу мастера, прораба, начальника 
участка, начальника управления строительных 
работ, а потом возглавили этот коллектив, в ко-
тором в то время работало более 35 тысяч 
строителей. 

Затем на посту первого заместителя началь-
ника крупнейшего в Сибири строительного 
главка Вы руководили  строительством всего 
уникального алюминиевого комплекса Восточ-
ной Сибири.  

В семидесятые годы в СССР остро встал во-
прос об ускоренном развитии агропромышлен-
ного комплекса страны. Учитывая Ваш боль-
шой опыт и организаторские способности, про-
явленные в промышленном строительстве, Вас 
назначают руководителем всей сельской строи-
тельной отрасли России в ранге министра, а за-
тем одновременно и президентом корпорации 
«Росагропромстрой». В течение 30 лет — с 1973 
по 2003 год под Вашим руководством проводи-
лась целенаправленная работа по дальнейшему 
развитию базы сельского строительства, совер-
шенствованию управления, повышению техни-
ческого уровня строительного производства.  

Вы всегда были в центре общественно-по-
литической жизни страны. Пять раз избира-
лись депутатом Верховного Совета РСФСР, а 
также депутатом Государственной думы Рос-
сийской Федерации. 

В драматические дни 1991 года, когда про-
изошла контрреволюция, Вы твёрдо заявили, 
что Россия не может существовать без Комму-
нистической партии, и вместе с такими же еди-
номышленниками включились в работу по воз-
рождению партии. Вы сделали много для того, 
чтобы активно заработали региональные пар-
тийные комитеты.  

Неоценима Ваша роль и в организации вы-
пуска газеты «Правда», которая попала в тяже-
лейшее положение. Благодаря Вам была укреп-
лена материальная база редакции и налажено 
ритмичное издание газеты. Вы многие годы 
были членом Центрального Комитета, Прези-
диума ЦК КПРФ. И сейчас активно работаете в 

Московской городской парторганизации, явля-
ясь членом бюро МГК КПРФ. 

Труженики и коммунисты России хорошо 
слышат Ваш голос пламенного публициста. 
Широко востребованы Ваши остро полемиче-
ские книги «Кто виноват? Что делать?», «Огля-
нись, Россия в опасности!», «Приватизация: 
афера века», «Чёрные шары над городом», 
«Скорпион за тенью Сердюкова», «Мобилиза-
ционная экономика — возрождение России» и 
многие другие, где Вы не только даёте глубокий 
анализ экономического кризиса, но и на основе 
своего большого опыта предлагаете реальные 
шаги по выводу страны из застоя. 

Родина высоко оценила Ваш труд, наградив 
Вас двумя орденами Трудового Красного Зна-
мени, орденами Октябрьской Революции, 
Дружбы народов, «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени и многими медалями. Вы — 
лауреат Совета Министров СССР, заслуженный 
строитель Российской Федерации. 

В связи с Вашим замечательным юбилеем 
примите, дорогой Виктор Михайлович, самые 
тёплые поздравления и искренние пожелания 
крепкого здоровья, благополучия, творческой 
энергии, сил и успехов в труде во имя возрож-
дения Великой России! 

Президиум ЦК КПРФ.

— Уважаемые депутаты! 
Прошу внимательно выслушать. 

Речь пойдёт о Послании президента. У 
меня есть все его восемнадцать посла-
ний с полным их анализом. Нынешнее 
носит исключительно принципиаль-
ный характер, оно состоится в усло-
виях войны, которую объявили всем 
нам, всему Русскому миру. В обстанов-
ке, когда против нас введены такие 
санкции, с какими не сталкивалось 
ещё ни одно государство. И это про-
исходит на фоне президентских выбо-
ров, которые во многом определят 
перспективы всей нашей политики. 

Президент В.В. Путин за 20 лет четы-
режды менял свою стратегию. Он 
укреплял государственность, боролся с 
терроризмом, пытался реализовать 
программу остановки вымирания 
страны. Сейчас он реализует задачу 
полного суверенитета на основе само-
достаточности. Я поддерживал эту 
стратегию, но официально заявляю: 
если бы вы к нам прислушались, вой-
ны, которую нам сегодня объявили, не 
было бы. Потому что мы предлагали 
абсолютно конструктивный путь раз-
вития, позволяющий максимально ис-
пользовать фундамент, который созда-
ла Советская власть, и уверенно дви-
нуться вперёд. 

Сейчас идёт война потенциалов. И в 
своём интервью Такеру Карлсону глава 
государства особо это подчеркнул. Но 
мы все понимаем, что наш финансово-
экономический потенциал в пятна-
дцать раз меньше, чем у США и НАТО. 
И в рамках того курса, который нам на-
вязал ельцинский режим, мы эту войну 
выиграть не в состоянии. Потому что 
этот курс препятствует наращиванию 
нашего потенциала. 

Но ведь мы выигрывали и не такие 
войны! Ленин расколотил Антанту. 
Сталин провёл две индустриализации 
и разгромил Гитлера. После этого Со-
ветская страна первой отказалась от 
продуктовых карточек и продемон-
стрировала свои великолепные косми-
ческие достижения. 

Сегодня перед всеми нами встают 
три вопроса. И я бы хотел, чтобы пре-
зидент, завершая подготовку своего 
послания, посмотрел сегодняшнее об-
суждение и обратил на эти вопросы 
внимание. 

Первый и главный вопрос. Чтобы до-
биться реального экономического ро-
ста, надо иметь темпы развития выше 
мировых. У нас десять лет подряд был 
1%. В прошлом году мы вышли на 3,5%. 
Но сейчас вновь наблюдается замедле-
ние. Потому что как только вышли на 
темпы, превышающие среднемировой 
уровень, финансово-экономический 

блок правительства урезал всё, что свя-
зано с реальным производством, под-
нял процентную ставку по кредитам до 
16%, обесценил рубль на 80% и ограни-
чил монетизацию 53%. Ни в одной 
стране мира ничего похожего нет! Если 
такая политика продолжится, то мож-
но обещать что угодно — вы всё равно 
не сможете добиться стабильного ро-
ста больше чем на процент в год. И бу-
дете постоянно отставать. 

В таких условиях вы не сможете ни-
кого победить. Хотя на фронте можно 
одолеть врага. Дай бог здоровья всем 
ребятам, которые сейчас сражаются с 
нацизмом и бандеровщиной. Сегодня 
на заседании фракции я поручал про-
демонстрировать видеоматериалы о 
том, какие объёмы гуманитарных гру-
зов мы поставляем нашим военным. 

Второй вопрос. Надо остановить вы-
мирание и обнищание в богатейшей 
стране мира. У нас 20 миллионов нищих. 
Си Цзиньпин поставил задачу избавить 
Китай от этой беды. Составил график, 
определил ответственных. И 800 мил-
лионов человек вышли из нищеты. Там 
больше никто не находится за чертой 
бедности. А в нашей, более богатой стра-
не доходы растут только у олигархов, ко-
торые даже в условиях войны не хотят 
платить нормальные налоги. 

Надо всё сделать, чтобы прекратить 
олигархическое разграбление госу-
дарства и граждан! И это третий из 
важнейших вопросов. Масштабы этого 
разграбления просто невиданные! За 
два года из страны выкачали 300 с лиш-
ним миллиардов долларов. Этот разбой 
можно остановить одним решением. 

Все три названных вопроса стоят 
ребром. Их необходимо решать как 
можно быстрее. 

С чего начинать их решение? Конеч-
но, с производства и промышленности. 
Но структура правительства не соот-
ветствует сложившимся проблемам и 
вызовам. Мы это видим. Вот недавно 
президент показал прекрасный при-
мер, посетил рабочий коллектив Ка-
занского авиационного завода имени 
Горбунова, осмотрел великолепный са-
молёт — стратегический бомбардиров-
щик-ракетоносец Ту-160М. Но этот са-
молёт мы на конвейер поставили в 
1984 году! Да, он и сегодня лучший. Но 
это значит, что за 40 лет более совер-
шенная машина у нас так и не создана. 

В советское время мы 50 экземпля-
ров машин такого класса выпускали за 
год только на этом заводе. На пяти 
волжских авиационных заводах про-
изводили 30 видов и типов машин ми-
рового класса. И в них не было ни од-
ного иностранного болта. Для того что-
бы наша авиация действительно воз-

родилась и заработала на полную мощ-
ность, я бы давно восстановил три ми-
нистерства: авиационной промышлен-
ности, электроники и станкостроения. 

Бабаков, выступая в эфире у Соловь-
ёва, вспомнил, что в СССР выпускали 
по миллиарду подшипников в год, а 
сейчас делаем лишь 30 миллионов. Но 
при таком положении дел вы не в со-
стоянии ни с кем конкурировать! Что 
касается станков, то здесь та же самая 
картина. Мы можем и обязаны решить 
эти проблемы. И мы предлагаем реше-
ние. Посмотрите Программу Харито-
нова. Её писали представители Акаде-
мии наук, лучшие специалисты. В ней 
47 пунктов, каждый из которых под-
креплён конкретными проектами за-
конов, проектом бюджета развития. 

Ещё один чрезвычайно важный во-
прос — планирование. Никто сложную 
машину без плана никогда не делал и 
не в состоянии сделать. В 2013 году вы 
пошли нам навстречу, приняли закон 
«О стратегическом планировании». Но 
он, по сути, не работает. Принимаем 
бюджет на три года и каждый год его 
корректируем. Стране необходим чёт-
кий финансовый и экономический 
план хотя бы на 6—10 лет. Это решение 
давно перезрело. 

Также необходимо изменение фи-
нансово-кредитной политики. Вот вы 
проголосовали за соответствующие ре-
шения, касающиеся оборонных пред-
приятий, — и там завертелись все стан-
ки и машины. Но там частного бизнеса 
почти нет и быть не может. В большой 
и холодной стране он не в состоянии 
решать общенациональные проблемы. 
Частное партнёрство с государством — 
да. Большие инфраструктурные про-
екты — да. Но частный капитал не мо-
жет решать задачи, связанные с оборо-
носпособностью и безопасностью госу-
дарства. Его интересует прибыль, а для 
нас главное — развитие страны и бла-
гополучие граждан. 

Нельзя не сказать и о Государствен-
ном банке. Он обязан отвечать за под-
держку экономики, за стимулирование 
производства. И не может заниматься 
таргетированием, сжимая денежную 
массу, раздувая инфляцию, парализуя 
весь промышленно-производствен-
ный сектор, включая малый бизнес. 

Налоги. Ну сколько можно игнориро-
вать наше требование о введении про-
грессивной шкалы налогообложения! 
Введите наконец нормальную ставку 
прогрессивного налога! Она позволит 
принципиально увеличить фискаль-
ную нагрузку на богачей и уменьшить 
её для малоимущих! Можете взять за 
основу хоть американскую модель, хоть 
китайскую. Они обе эффективно рабо-

тают. И вы получите огромные допол-
нительные ресурсы для решения стоя-
щих перед страной проблем. 

Образование и наука. В этом зале 
каждый третий представляет научное 
сообщество, школы, вузы. Важнейшие 
предложения по вопросам науки и об-
разования постоянно вносят Мельни-
ков, Кашин, Афонин, Новиков, Смолин, 
Останина. Огромный вклад в эту рабо-
ту принадлежит нобелевскому лауреа-
ту Алфёрову. Это люди с богатейшим 
педагогическим опытом. 

Сегодня главная проблема в этой сфе-
ре — кадровая. Всё острее ощущается 
нехватка учителей математики, физи-
ки, русского языка. А ведь это важней-
шие предметы с точки зрения стратеги-
ческих интересов страны! Что касается 
профтехобразования, вы его буквально 
искромсали на куски. Коломейцев здесь 
блестяще раскрыл эту тему. Рассказал, 
как строили «Ростсельмаш» и как рядом 
с ним вырастала социальная, научная, 
образовательная инфраструктура. Кто 
же не даёт принять соответствующие 
решения сегодня? 

Пойдите на военные заводы! Наш 
депутат генерал-лейтенант Соболев их 
все объехал. Первый вопрос, который 
там ставят: нет фрезеровщиков, слеса-
рей, наладчиков, компьютерщиков — 
их негде взять. Но их можно подгото-
вить! И с решениями, которые позво-
лят сделать это в кратчайшие сроки, 
медлить больше нельзя! 

Что касается финансовой сферы. 
НДС давно пора заменить налогом с 
продаж. И тогда новые технологии бу-
дут развиваться быстрее. Надо отме-
нить бюджетное правило — оно заду-
шило экономику. Огромные деньги ку-
да-то складываются, уходят, обесцени-
ваются. А обещанных результатов нет. 
И не может быть при такой финансо-
вой политике. 

И о сбережении народа. Надёжная 
социальная защита многодетных се-
мей, принципиальное увеличение со-
циальных выплат «детям войны», га-
рантированное горячее питание для 
всех школьников — это вопросы, реше-
ние которых «партия власти» продол-
жает бойкотировать. Я хотел бы, чтобы 
в своём Послании президент сказал, 
что мы их наконец решим. Ну сколько 
же можно мириться с вымиранием 
страны! По полмиллиона теряем каж-
дый год. Русские области вымирают 
ударными темпами. 

Необходимые ресурсы для решения 
этих проблем у России есть. Надо при-
нимать политическое решение. Нужно 
вспомнить и о том, что в апреле прави-
тельство будет отчитываться в этом за-
ле о своей работе. И этот отчёт вновь 
заставит нас задуматься о том, что вы-
зовы, с которыми мы столкнулись, тре-
буют корректировки политической си-
стемы. Я ничего не имею против «Но-
вых людей», но хочется действительно 
услышать от них что-то новое. А вме-
сто этого вижу, как надувают за сума-
сшедшие деньги пузырь, в котором нет 
ничего. Я это видел в 1990-е годы, ко-
гда вот так же надували Ельцина. И это 
обернулось для страны катастрофой.  

Давайте не будем повторять опас-
ных ошибок! У нас готовы и Избира-
тельный кодекс, и Трудовой кодекс, и 
закон, связанный с формированием 
Конституционного собрания. Есть аб-
солютно мирный, демократический 
способ ремонта политической систе-
мы. Мы будем поддерживать все кон-
структивные решения. И хотелось бы, 
чтобы выборы помогли нам исправить 
ситуацию в стране к лучшему!

Прекратить 
олигархическое 

разграбление! 
 

27 февраля лидер КПРФ Г.А. Зюганов выступил  
на пленарном заседании Государственной думы

«Ох уж эти неугомонные 
фермеры!» — такие 

возгласы сегодня можно 
услышать в любом уголке 
Европы: ведь на этой неделе 
по ряду европейских столиц 
прокатилась новая волна 
крестьянских протестов, на-
правленных прежде всего 
против экономической под-
держки Украины и её агра-
риев со стороны Еврокомис-
сии. Так, многотысячная ак-
ция состоялась в Брюсселе. В 
ней приняли участие члены 
Валлонской федерации 
сельского хозяйства, Феде-
рации молодых фермеров и 
других ассоциаций юга 
Бельгии. 

Как уже писала «Правда», 
«европейская деревня» мас-
сово бунтует с декабря про-
шлого года из-за сокраще-
ния господдержки, введе-
ния более жёстких экологи-
ческих стандартов и префе-
ренций для иностранных 
производителей, включая 
украинских. Кроме того, 31 
января Еврокомиссия пред-
ложила ещё на один год 
освободить сельхозтовары 
из «незалежной» от тамо-
женных пошлин. После это-
го европейских крестьян, 
как говорится, прорвало, и 
тракторные марши стали 
главной протестной тенден-
цией зимы, прокатившись 
уже почти по всем крупным 
городам Старого Света. 

По сути, труженики земли 
осуждают власти за преда-
тельство национальных ин-
тересов, ведущее к разоре-
нию представителей одного 
из важнейших секторов эко-
номики. Например, прави-
тельства Франции и Герма-
нии с помощью разнообраз-
ных налоговых и финансо-
вых механизмов сокращают 

бюджетную поддержку аг-
роотрасли. Но фермеры — 
люди неглупые, и прекрасно 
понимают, что за их счёт 
власти пытаются содержать 
киевский режим. Об этом, 
кстати, французскому пре-
зиденту Эмманюэлю Мак-
рону в очень эмоциональ-
ной форме напомнили 
крестьяне, прорвавшиеся на 
сельскохозяйственную вы-

ставку в Париже. Аграрии 
возмутились тем, что власти 
Пятой республики потрати-
ли «огромные суммы на 
Украину», тогда как сельхоз-
производители получили от 
государства крохи. Вообще 
на ежегодном международ-
ном мероприятии царила 
крайне напряжённая атмо-
сфера. Участники не скры-
вали критического отноше-
ния к действиям кабмина, а 
между полицией, сотрудни-

ками Республиканского кор-
пуса безопасности и ферме-
рами произошла потасовка. 

Однако самые масштаб-
ные акции сейчас проходят 
в Польше, в том числе на 
границе с Украиной. С 9 фев-
раля профсоюз «Солидар-
ность» объявил всеобщую 
забастовку тружеников зем-
ли. Радикально настроен-
ные аграрии, разъярённые 

тем, что импорт и транзит 
продукции из «самостий-
ной» банкротит их хозяй-
ства, решили больше не 
ждать милостей от судьбы 
(читай: правительства) и са-
мостоятельно разобраться с 
засильем дешёвого украин-
ского импорта. Так, на КПП 
Рава-Русская — Гребенное 
фермеры рассыпали гвозди 
и шурупы, чтобы водители 
из «незалежной» пробили 
колёса и не смогли двигать-

ся дальше. Ещё более скан-
дальный эпизод произошёл 
в районе населённого пунк-
та Котомеж под Быдгощем: 
неизвестные вскрыли во-
семь вагонов товарного со-
става и высыпали оттуда 160 
тонн украинской кукурузы, 
следовавшей через Польшу в 
другие государства. 

Кстати, именно в поль-
ской Силезии произошёл, 

пожалуй, самый резонанс-
ный инцидент. Местный 
фермер Пётр Г., которого 
СМИ назвали только по 
имени, установил на трак-
торе баннер с обращением к 
российскому президенту 
Владимиру Путину, призвав 
его навести порядок в Брюс-
селе и Киеве. Кроме того, аг-
рарий повесил на свою ма-
шину флаг СССР. По факту 
случившегося местная про-
куратура завела уголовное 

дело, обвинив Петра в 
оправдании «российской 
агрессии» на Украине и в 
публичной пропаганде ком-
мунистической идеологии в 
связи с использованием 
флага Советского Союза. Бе-
долаге грозит пять лет ли-
шения свободы. 

На этой неделе в Варшаве 
состоялась масштабная ак-
ция «Звёздный марш», со-
бравшая почти 50 тысяч 
крестьян, к которым присо-
единились шахтёры и охот-
ники. Демонстранты даже 
привезли с собой танк «Аб-
рамс», правда не настоя-
щий, а из сена и навоза, на-
звав свою импровизирован-
ную бронемашину «Агро-
Абрамс». 

Однако достучаться до ев-
рочиновников пока не полу-
чается, ведь они бесконечно 
далеки от налогоплатель-
щиков, уставших выступать 
в роли бездонного банкома-
та для Украины. Руковод-
ство государств Старого Све-
та едва ли пойдёт на серьёз-
ные уступки фермерам, хо-
тя производители из «само-
стийной» с помощью своей 
недорогой продукции и не-
честной конкуренции рушат 
европейский сельхозбизнес. 
Евробюрократы заняли вы-
жидательную позицию: их 
тактика заключается в том, 
чтобы, ничего толком не 
обещая, дотянуть до посев-
ной, когда начнётся новый 
сельхозсезон и аграриям 
уже будет не до бурных ма-
нифестаций. Впрочем, ана-
литики не исключают, что 
выступления тружеников 
земли станут прологом к 
другим, ещё более мощным 
антивластным выступле-
ниям в ЕС. 

Фото Рейтер.

День памяти 
 

5 марта, в День памяти И.В. Сталина, 
ЦК, МГК и МК КПРФ, Ленинский ком-

сомол и другие левые общественные  
организации и движения проводят воз-
ложение венков и цветов к мемориалам: 
могиле Сталина и Мавзолею Ленина на 
Красной площади в Москве. 

 
Сбор участников — в 10.30 на Манежной  

площади, возле памятника маршалу Жукову 
(ст. м. «Площадь Революции», «Театральная», 
«Охотный ряд»).

Варшава
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В  самом начале 60-х на 
первой береговой линии 
города-курорта Геленд-

жика, где воздух пропитан 
солнцем, морем и ароматом 
пицундской сосны, объедине-
ние «Воркутауголь» построи-
ло санаторно-лесную школу. 

Для детей тружеников За-
полярья наступили счастли-
вые годы. Школа принимала 
по 600 мальчишек и девчонок 
на весь учебный период — бо-
лее 8 месяцев. А с 1963 года 
здесь каждое лето действовал 
пионерский лагерь «Запо-
лярье». Таким образом, эта 
территория была предостав-
лена для оздоровления детей, 
проживающих за полярным 
кругом. 

В 1975 году, как символ дет-
ской благодарности, во дворе 
санаторно-курортной школы 
объединения «Воркутауголь» 
был установлен трогательный 
скульптурный ансамбль. В.И. 
Ленин и Н.К. Крупская сидят 
на скамейке. К Надежде Кон-
стантиновне прильнула босо-
ногая девочка в платочке и с 
восхищением смотрит на Ле-
нина. Мальчик, чуть постарше, 
тоже босой, также обратил свой 
пристальный взор к Ильичу. 

Сегодня на месте санатор-
но-лесной школы для детей 
Заполярья раскинулся част-
ный элитный апартаментный 
комплекс «Сады морей». 
Местные жители говорят, что 
санаторно-лесную школу 
снесли ещё в 2008 году. 

Скульптурная композиция 
В.И. Ленина и Н.К. Крупской с 
детьми, к счастью, уцелела — 
с 1977 года она имеет статус 
памятника культурного на-
следия. Но ансамбль стоит на 
частной территории, куда по-
сторонним вход запрещён. 

В связи со 155-й годовщиной 
со дня рождения Н.К. Круп-
ской секретарь геленджикской 
первичной организации КПРФ 
«Ветеранская» Ольга Ерёмина 
стала добиваться, чтобы ком-
мунистам Краснодарского 

края дали возможность воз-
ложить к скульптурной ком-
позиции цветы. И впредь, со-
гласно действующему законо-
дательству, пропускали к объ-
екту культурного наследия 
всех желающих — как местных 
жителей, так и гостей города. 

По словам Ольги Васильев-
ны, добиваться своей цели ей 
пришлось почти полтора ме-
сяца. Её поддержали местная 
ветеранская организация и 
Геленджикский историко-
краеведческий музей. А раз-
решение посетить скульптур-
ную композицию Ленина и 
Крупской коммунисты полу-
чили только после обращения 
Ольги Ерёминой в… краевую 
прокуратуру. 

24 февраля в Геленджик 
приехали активисты КПРФ из 
Анапы и Абинска. Второй сек-
ретарь Анапского горкома 

партии Игорь Игнатов и кор-
респондент ютьюб-канала 
«Красная Анапа» Виктория Гу-
щина поинтересовались у го-
рожан на улице Крупской, что 
те знают о жизни и деятель-
ности Надежды Константи-
новны. Затем участники ме-
роприятия прошли к скульп-

турному ансамблю на терри-
тории бывшей санаторно-лес-
ной школы для детей Запо-
лярья. Старший научный со-
трудник Геленджикского ис-
торико-краеведческого музея 
Валентина Батаева специ-
ально подготовила и провела 
для нас интересную экскур-
сию. Оказывается, памятни-
ков, увековечивших вместе 
В.И. Ленина и Н.К. Крупскую, 
в России всего три: в селе Яро-
полец Московской области 
(1920 год, скульптор Олег 
Иконников), в Москве (1989 
год, скульптор Олег Комов) и 
этот в Геленджике — его ав-
тор, по словам Валентины 
Геннадьевны, неизвестен. 

После возложения цветов 
коммунисты Геленджика, 
Анапы и Абинска провели 
«круглый стол» «Творческое 
наследие Н.К. Крупской и про-

блемы культуры и образова-
ния в современной России». С 
докладами выступили первый 
секретарь Абинского РК КПРФ 
Владимир Журов, второй сек-
ретарь Абинского райкома 
КПРФ Ульяна Арендаренко, 
первый секретарь Анапского 
ГК КПРФ Валентина Алексе-
ева. В дебатах приняли уча-
стие коммунисты Александр 
Нагаец, Владимир Кутафин, 
Александр Шацкий (Геленд-
жик), София Кейтиева, Любовь 
Бутина (Анапа). 

Опираясь на тезис Н.К. Круп-
ской о классовом характере си-
стемы образования и культуры, 

участники «круглого стола» 
всесторонне обсудили подго-
товку, социальное положение 
и мировоззрение современных 
педагогов, а также проблемы 
буржуазного искусства, которое 
сегодня манипулирует масса-
ми с помощью эмоциональных 
художественных образов. 

Нет сомнений, что подоб-
ные совместные мероприятия 
коммунистов способствуют 
прочным контактам между 
местными партийными отде-
лениями. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Геленджик, 
Краснодарский край. 
 
q Коммунисты Геленджи-
ка, Анапы и Абинска у 
скульптурной композиции 
В.И. Ленину и Н.К. Крупской 
в Геленджике.

Розы для Надежды 
Константиновны
Красные гвоздики, солнечная мимоза, букет 

пастельных роз… Мы идём по знаменитой набе-
режной Геленджика, чтобы возложить эти цветы 
к уникальной скульптурной композиции: Владимир 
Ильич Ленин и Надежда Константиновна Круп-
ская с сельскими ребятишками. Супруги-револю-
ционеры были увековечены в 1975 году на терри-
тории одной из детских здравниц.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Разве не отвечает задаче 
народосбережения зако-
нопроект об усилении 

ответственности за соверше-
ние правонарушений в сфере 
продажи алкоголя, разрабо-
танный Михаилом Матве-
евым, Алексеем Куринным 
и Ниной Останиной? Конеч-
но, отвечает. За его подготовку 
депутаты взялись сразу после 
трагедии, случившейся в июне 
прошлого года и унёсшей жиз-
ни нескольких десятков чело-
век, которые отравились пре-
словутым «Мистером Сид-
ром». С использованием спир-
та, украденного со складов 
МВД, это пойло превратилось 
в смертельное зелье, сообщил 
Михаил Матвеев, докладывая 
о поправке, которую он и его 
товарищи предлагали внести 
в ч.2 ст. 14.16 Кодекса Россий-
ской Федерации об админи-
стративных правонарушениях. 

Сейчас за нарушения, свя-
занные с оборотом этилового 
спирта (за исключением роз-
ничной продажи), алкоголь-
ной и спиртсодержащей про-
дукции без сопроводительных 
документов, удостоверяющих 
легальность их производства 
и оборота, предусмотрен 
штраф в размере 10—15 тысяч 
рублей для должностных лиц 
и в размере 200—300 тысяч 
рублей — для юридических. 
Такие смехотворные санкции 
только раззадоривают дель-
цов, взявших себе в компань-
оны «зелёного змия». При 
этом правительство, давшее 
отрицательное заключение на 
законопроект, полагает, что 
главное в борьбе с незакон-
ным оборотом алкоголя — не 
увеличение штрафов, а прин-
цип неотвратимости наказа-
ния. Но пока неотвратимо 
только увеличение числа на-
рушений, связанных с оборо-
том алкогольной продукции: 
за последний год вдвое — с 
17680 до 33500. 

Авторы законодательной 
инициативы предлагали уве-
личить суммы штрафов в 10 
раз: до 100—150 тысяч рублей 
для должностных лиц и до 2—
3 миллионов рублей для юри-
дических. Непринятие этой 
поправки останется на сове-
сти «единороссов». 

У силению государст-
венного контроля за 
оборотом оружия был 

посвящён законопроект Ми-
хаила Матвеева. Учитывая 
прошлогодний скачок тяж-
ких преступлений, совер-
шённых мигрантами, — на 
37 процентов, депутат пред-
ложил ввести своего рода 

«испытательный срок» для 
приобретения оружия лица-
ми, получившими россий-
ское гражданство. По мне-
нию депутата, пятилетний 
стаж гражданства РФ доста-
точен для того, чтобы полу-
чить разрешение на при-
обретение травматического 
оружия, для огнестрельного 
стаж должен быть не менее 
10 лет. Разумеется, в этот 
период человек не должен 
себя запятнать никакими 
правонарушениями. Кроме 
того, при подаче документов 
на получение оружия граж-
данину необходимо под-
твердить постановку на 
воинский учёт, считают ав-
торы законодательной ини-
циативы. 

Комитет Госдумы по безо-
пасности и противодей-
ствию коррупции не согла-
сился с концепцией законо-
проекта, отметив его проти-
воречие действующему за-
конодательству, которое 
позволяет приобретать ору-
жие на территории Россий-
ской Федерации не только 
гражданам нашей страны, но 
и иностранцам. Вот это уж 
вообще, что называется, ни 
в какие ворота. Коммунист 
Матвеев тут же выразил го-
товность усилить свой зако-
нопроект, введя для ино-
странцев полный запрет на 
приобретение оружия. Ра-
зумность этого решения, 
особенно в условиях нынеш-
него военного противостоя-
ния, казалось бы, очевидна 
для всех. Но «единороссы» в 
тандеме с «новыми людьми» 
и здесь оказались в оппози-
ции к здравому смыслу. 

И нициированный три с 
половиной года назад 
группой коммунистов 

во главе с руководителем 
фракции КПРФ Г. Зюгановым 
законопроект о запрете ис-
ключения военнослужащих из 
списков личного состава 
воинской части при нахожде-
нии их на амбулаторном лече-
нии, несмотря на свою соци-
альную значимость, также не 
прошёл «медвежий» кордон.  

Если по Трудовому кодексу 
работник из числа граждан-
ских лиц не может быть уво-
лен в период его временной 
нетрудоспособности, то для 
служивых иные правила, рег-
ламентированные законом «О 
воинской обязанности и во-
енной службе»: они не могут 

быть исключены из списков 
личного состава воинской ча-
сти только в том случае, если 
находятся на стационарном 
лечении. И было такое, что 
больного человека, срочника 
или контрактника, в день ис-
течения его военной службы 
просто ставили перед фактом: 
необходимо немедленно 
освободить казенное жильё и 
сдать имущество. 

Запрет на исключение во-
еннослужащего из списка 
личного состава воинской ча-
сти при нахождении его на 
амбулаторном лечении — «это 
правильно, это справедливо, 
это уравнивает гражданских 
лиц и военнослужащих, и это, 
собственно, единый принцип, 
который закреплён в главном 
документе — в Трудовом ко-
дексе», — заявил от имени ав-
торов  законопроекта Алек-
сей Куринный.  

Исход голосования опреде-
лило парламентское боль-
шинство: «за» — 108, против 
— 0, воздержалось — 0, не го-
лосовало — 342. Это означало, 
что кворум не набран и зако-
нопроект отклонён. 

 

О храны труда касался 
другой законопроект, 
внесённый в июле про-

шлого года депутатами из 
фракции КПРФ. Парламента-
рии выступили с идеей созда-
ния в составе Федеральной 
службы труда и занятости 
Российской Федерации (Рос-
труда) единой государствен-
ной информационной систе-
мы  учёта несчастных случаев 
на производстве (ЕГИС), 
оформив её в виде поправок в 
Трудовой кодекс. 

Сегодня разнящиеся данные 
о таких случаях попадают в 
Росстат, Федеральную службу 
по труду и занятости, Соци-
альный фонд, Ростехнадзор, и 
они не систематизируются, 
заметил один из авторов за-
конопроекта Андрей Алехин. 
Механизм проведения сверки 
по погибшим и пострадавшим 
при несчастных случаях на 
производстве между органами 
здравоохранения и органами 
по труду на муниципальном, 
региональном и федеральном 
уровнях не отрегулирован. 
Нет единого учёта несчастных 
случаев, происшедших с са-
мозанятыми работниками, 
индивидуальными предпри-
нимателями, иностранными 
гражданами, приехавшими на 

заработки, а также с военно-
служащими и сотрудниками 
правоохранительных органов, 
на деятельность которых не 
распространяется требование 
Трудового кодекса. Минсоц-
защиты и Роструд самостоя-
тельный учёт всех несчастных 
случаев на производстве, про-
исшедших в стране, не осу-
ществляют. 

По замыслу авторов зако-
нопроекта, материалы и доку-
менты о расследовании не-
счастных случаев на про-
изводстве должны храниться 
в Единой системе учёта 45 лет. 
Также парламентарии пред-
ложили установить ответ-
ственность за непредоставле-
ние или несвоевременное  
предоставление (в течение 1 ме-
сяца со дня завершения срока 
расследования несчастного 
случая на производстве), ли-
бо предоставление заведомо 
ложной информации в регио-
нальный орган исполнитель-
ной власти. 

Эти поправки в законода-
тельство позволили бы на 
многие годы сохранить весь-
ма важные для пострадавших 
граждан, для семей погибших 
копии актов проверки и ма-
териалов расследования не-
счастных случаев на про-
изводстве для реализации 
ими своих прав на социаль-
ную защиту, считают авторы 
законопроекта. 

На этот раз против ини-
циативы коммунистов вме-
сте с «единороссами» высту-
пили либерал-демократы, не 
захотевшие внять призыву 
«Прислушайтесь!». 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Сколько раз жизнь доказывала правильность того, 
что предлагают коммунисты. Практически с этого 
начал своё выступление в Госдуме 27 февраля и лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, заявивший: «Если бы к нам 
прислушались, войны не было бы!» И хотя повестка 
дня пленарного заседания не содержала настолько 
серьёзных, основополагающих вопросов, тем не менее 
в ней было немало законодательных инициатив депу-
татов-коммунистов, которые могли бы исправить 
многие существующие ныне правовые огрехи. 

Прислушайтесь!

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

«Те, кто идёт 
впереди…» 

 
В Государственном концертном зале столи-

цы КБР Нальчика в торжественной обстановке 
состоялся слёт партийного актива Кабарди-
но-Балкарской Республики. Подвести итоги ра-
боты республиканского отделения КПРФ в 2023 
году и спланировать задания на 2024-й собра-
лись представители 12 партийных отделений 
городов и районов республики, активисты об-
щественных объединений КБРО ООД «ВЖС — 
«Надежда России», КБРО ООО «Дети войны» и 
сторонники партии. 

 

З ал, где проходил слёт, едва смог вместить всех 
участников форума. В президиуме партийного 
собрания — первый секретарь Комитета КБРО 

КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Парламенте КБР 
Борис Паштов, второй секретарь Комитета КБРО КПРФ, 
министр природных ресурсов и экологии КБР Ильяс 
Шаваев, секретарь Комитета КБРО КПРФ, председатель 
Комитета Парламента КБР по культуре, развитию граж-
данского общества и информационной политике За-
урбек Кумалов, секретарь Комитета КБРО КПРФ, пред-
седатель правления регионального отделения обще-
российской общественной организации «Дети войны» 
Замир Канаметов, секретарь Комитета КБРО КПРФ 
Дмитрий Кондратьев, председатель Контрольно-реви-
зионной комиссии КБРО КПРФ Мурат Апхудов.  

— На слёт собрались те, кто идёт впереди, личным 
примером заражая и ведя за собой наш более чем 
трёхтысячный отряд борцов за интересы трудящихся, 
— заявил в своём выступлении первый секретарь Ка-
бардино-Балкарского рескома КПРФ Борис Паштов.  

Работа партийного слёта сопровождалась церемо-
ниями награждения. Первому секретарю Урванского 
райкома КПРФ Мурадину Карданову было вручено пе-
реходящее Красное знамя — Урванская парторганиза-
ция стала лучшим местным партийным отделением 
Кабардино-Балкарии по итогам работы в 2023 году. 
Победителями соревнования среди местных отделений 
по итогам 2023 года также стали Баксанское городское 
отделение КПРФ (первый секретарь Амина Барагуно-
ва), занявшее второе место, и Майское местное отде-
ление КПРФ (первый секретарь Сергей Аванесьян), за-
нявшее третье место. Были названы лучшие первичные 
отделения и награждены памятными медалями ЦК 
КПРФ, почётными грамотами КБРО КПРФ и благо-
дарственными письмами депутата Государственной 
думы РФ Анатолия Бифова коммунисты партийных 
организаций республики, проявившие себя активной 
партийной деятельностью, и активисты «ВЖС — «На-
дежда России» и «Детей войны», внёсшие неоценимый 
вклад в общепартийное дело.  

— Главным результатом внедрения системы коллек-
тивного обсуждения и принятия плановых обяза-
тельств, — отметил Борис Паштов, — стало появление 
и распространение лучшего опыта работы и рождение 
соревнования между местными партийными отделе-
ниями. Очень важно, что наше соревнование сохраняет 
дух товарищества и служит укреплению партийных 
организаций. 

В ходе слёта группе товарищей были вручены удо-
стоверения доверенных лиц кандидата в президенты 
РФ Николая Харитонова. Тема выборов и поддержки 
кандидата от КПРФ красной линией проходила через 
весь слёт.  

Коммунисты и соратники по политической борьбе 
продемонстрировали в этот день, как, впрочем, и все-
гда, единство, сплочённость и нацеленность на победу. 

 
Анна ПОЛТАВЧЕНКО, 
соб. корр. «Правды». 

Северо-Кавказский федеральный округ.

Массовый спорт в Омске 
сегодня для нас, коммунистов, 
— один из немногих вариан-
тов коллективной работы в 
условиях сохраняющихся «ко-
ронавирусных» ограничений. 

 

«К расная лыжня» в честь Дня Со-
ветской Армии и Военно-Мор-
ского Флота постепенно ста-

новится традиционным мероприятием. 
Коммунисты и сочувствующие соби-
раются на лыжной трассе и пробегают в 
общем зачёте не меньше километров, 
чем прошло лет со дня первого боя, 
принятого рабочими дружинами под 
Петроградом в 1918 году. 

На этот раз в забеге, несмотря на его 
перенос на несколько дней из-за жёст-
ких морозов 23 февраля, участвовали 
больше 40 человек. Наши товарищи по-

коряли каждый ту дистанцию, которая 
ему по силам. Задачу пробежать 106 км 
не просто выполнили, а перевыполнили 
с хорошим запасом. 

— Отдельное спасибо Советскому рай-
кому, — говорит организатор «Красной 
лыжни», секретарь Омского обкома 
КПРФ Константин Ткачёв. — Спасибо 
боевым девушкам из Любино, комсо-
мольцам, пионерам школы №18 и их 
педагогу Вере Павловне Зюлиной! 

Кстати, в Советском местном отделе-
нии состоит на учёте и своеобразный 
«рекордсмен» нынешней «Красной 
лыжни», активист КПРФ, член ТИК Со-
ветского округа г. Омска от нашей пар-
тии Олег Железняк. Он пробежал 25 ки-
лометров. У других товарищей резуль-
таты скромнее — от одного до 10 кило-
метров. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА. 

Фото Анатолия АЛЕХИНА.

«Красная лыжня» 
в Омске

По итогам завершившегося 
в Норильске в минувшие 
выходные «Финала четы-

рёх» Кубка России сезона 2023/24 
по мини-футболу МФК КПРФ 
вновь не удалось завоевать по-
чётный трофей. Вот уже добрых 
15 лет этот турнир является 
словно заколдованным для на-
шей команды. За это время фут-
болистам клуба удалось дважды 
стать чемпионами России в Су-
перлиге, неоднократно — при-
зёрами национального первен-
ства, выиграть бронзовые меда-
ли Лиги европейских чемпионов 
по мини-футболу, но победить в 
Кубке страны по-прежнему ни-
как не удаётся. Ближе всего к 
этой цели действующие чемпио-
ны страны были в прошлом году, 
когда в полном драматизма и 
судейских ошибок финальном 
матче уступили «Синаре» из Ека-
теринбурга. 

В своём стартовом матче 
«Финала четырёх» нашей 
команде предстояло встретить-
ся с хозяевами площадки — 
«Норильским никелем». В теку-
щем сезоне матчи между ними 
всегда проходили в упорной 
борьбе, но небольшое преиму-
щество по итогам всех сыгран-
ных встреч было на стороне 
МФК КПРФ. Однако в данном 
случае этот факт полностью ни-
велировался тем, что нориль-
чане играли дома, перед род-
ными трибунами. 

Не случайно поединок начал-
ся с атак хозяев площадки, ко-
торые и открыли счёт. Наши 
сравняли результат в середине 
первого тайма, затем соперни-

ки обменялись голами ещё до 
перерыва. Но вскоре после во-
зобновления игры северяне за-
били третий мяч, а за 10 минут 
до окончания второго тайма — 
и четвёртый. В дальнейшем, не-
смотря на все усилия и попытки 
спасти матч с помощью выхода 
пятого полевого игрока вместо 
вратаря в концовке встречи, 
кубковая удача вновь отверну-
лась от наших ребят. В итоге — 
поражение со счётом 2:4 и уча-
стие 25 февраля в «утешитель-
ном финале» за третье место, 
где соперником МФК КПРФ ста-
ла «Ухта», уступившая в своём 
полуфинале команде «Газпром-
Югра» в серии послематчевых 
пенальти (основное время игры 
— 2:2). Соответственно, обла-
датель Кубка России определял-
ся в тот же день в матче «Но-
рильский никель» — «Газпром-
Югра», который, кстати, выиг-
рали, к радости своих трибун, 
хозяева турнира со счётом 4:3. 

Но первым в тот день был 
матч за третье место. Не слу-
чайно «утешительный» финал 
так и называется, что в нём, 
как правило, побеждает тот, кто 
больше хочет утешиться после 
предыдущего поражения. Но 
только не в этом случае. И МФК 
КПРФ, и «Ухта» вышли на пло-
щадку с высокой мотивацией, 
настроившись биться всерьёз. 
Был у этой встречи и дополни-
тельный подтекст: уже в сле-
дующем туре 1 и 2 марта 
командам предстоит дважды 
сыграть в рамках чемпионата 
России на нашей площадке в 
Климовске. Каждому из сопер-

ников важно было получить 
психологическое преимуще-
ство перед столь ответствен-
ными поединками в борьбе за 
высокие места в таблице. 

Поначалу игра складывалась 
в пользу «Ухты»: она выиграла 
первый тайм со счётом 2:1. А в 
самом начале второй половины 
встречи был забит и третий мяч 
в ворота нашей команды. Но 
после этого МФК КПРФ проявил 
свой чемпионский характер и к 
середине тайма сумел сравнять 
счёт. В оставшееся игровое вре-
мя он не изменился, и победи-
теля пришлось выявлять в серии 
пенальти, где блестяще сыграл 
голкипер МФК КПРФ Артём Са-
лахов, отразивший два удара ух-
тинцев с 6-метровой отметки. В 
итоге — волевая победа нашего 
клуба и бронзовые медали «Фи-
нала четырёх» Кубка России. 

Таким образом, уже второй 
кубковый турнир в текущем се-
зоне футболисты КПРФ завер-
шили с «бронзой». После 
третьего места в Кубке Лиги 
они стали третьими и в Кубке 
России. Возможно, в настоящий 
момент, когда команда стре-
мится найти свою лучшую игру 
в преддверии плей-офф, это и 
неплохие результаты. Но вер-
ные болельщики МФК КПРФ 
ждут от него большего. В пер-
вую очередь — в Кубке России, 
который нашей команде уже 
давно пора было бы «расколдо-
вать». Может быть, уже в сле-
дующем году? 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

«Заколдованный» 
кубок

ПОЛИТИКА И СПОРТ

q Фрагмент матча за «бронзу».
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

ВАШИНГТОН. США потребовали от Израиля к середине марта 
предоставить письменные гарантии, что еврейское государство 
будет придерживаться норм международного права при исполь-
зовании американского оружия и не помешает доставке гумани-
тарной помощи в сектор Газа.  

 
САНА. Йеменское движение «Ансар Аллах» (хуситы) перестанет 

атаковать израильские суда, если соглашение о прекращении огня 
в секторе Газа будет достигнуто на условиях палестинского движе-
ния ХАМАС.  Об этом заявил заместитель руководителя пресс-
службы движения Наср ад-Дин Амер, подчеркнув, что пересмотр 
решения о нападениях на американские и британские корабли не 
ставится в зависимость от перемирия в палестинском анклаве. 

 
БЕРЛИН. Более половины жителей ФРГ поддержали отказ 

канцлера Олафа Шольца от передачи Украине дальнобойных 
крылатых ракет «Таурус». Как свидетельствуют результаты соц-
опросов, с решением главы кабмина солидарны 56% опрошенных 
немцев, против высказались 35%.  

 
СТОКГОЛЬМ. Посол Литвы в Швеции и экс-глава литовского 

МИД Линас Линкявичюс пригрозил «нейтрализовать» Калининград 
первым, если Россия осмелится бросить вызов НАТО. Среди про-
чего дипломат также заявил, что Балтийское море после вступле-
ния Швеции в Североатлантический альянс якобы стало внутрен-
ним морем блока. 

 
ПЕКИН. Блоковая конфронтация не обеспечит безопасность в 

мире, о чём свидетельствует конфликт на Украине, заявила офи-
циальный представитель МИД КНР Мао Нин, прокомментировав 
слова депутата Верховной рады Алексея Гончаренко о готовности 
«самостийной» противостоять Китаю. Дипломат также подчеркну-
ла: Пекин нацелен на конструктивную роль в урегулировании 
украинского кризиса и намерен содействовать его завершению. 
Ранее Гончаренко заявил, что украинцы в будущем готовы воевать 
с Ираном, Китаем и КНДР — лишь бы на стороне США.     

 
НЬЮ-ЙОРК. ЦРУ США создало 12 секретных военных баз на тер-

ритории Украины, а также снабжает данными для ракетных ударов 
ВСУ, сообщила газета «Нью-Йорк таймс». На днях директор ЦРУ 
Уильям Бёрнс назвал 2024 год испытанием на выносливость для «не-
залежной», добавив, что если Вашингтон прекратит поддержку Киева 
в конфликте, то «забьёт гол в свои ворота исторического масштаба». 

 
По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Мастерские, кружки по интересам… 
 Как проходят соцреабилитацию люди с инвалидностью

Организацию рабо-
ты по социальной реа-
билитации, абилита-
ции инвалидов в Го-
мельской области об-
судили на примере тер-
риториального центра 
соцобслуживания насе-
ления (ТЦСОН) Добруш-
ского района, передаёт 
корреспондент БЕЛТА. 

 

К ак рассказала председа-
тель комитета по труду, 
занятости и социальной 

защите Гомельского облис-
полкома Надежда Цупа, в ре-
гионе работают 25 террито-
риальных центров соцобслу-
живания населения. «Это от-
деления дневного пребыва-
ния, которые помогают чело-
веку с инвалидностью полу-
чить поддержку. Созданы 
условия для того, чтобы он 
развивал свои навыки, кото-
рые есть, либо те, что были 
утеряны, но их ещё возможно 
восстановить», — отметила 
она. Помогают в этом реаби-
литационно-трудовые ма-
стерские, кружки, клубы по 
интересам. 

Н. Цупа сделала акцент: 
условия для дальнейшего раз-
вития каждого учреждения ре-

гиона в этом направлении 
определены. «Максимально 
мы должны охватить людей, 
которые живут в отдалённых, 
малонаселённых пунктах, — 
сказала она. — Для этого, ко-
нечно, необходим и транс-
порт. Сегодня в территориаль-
ных центрах 13 автомобилей с 
подъёмными устройствами. И 
в рамках государственной 
программы «Социальная за-
щита» ежегодно министерст-
вом труда и социальной за-
щиты приобретается транс-
порт, который распределяется 
по регионам. В прошлом году 
Гомельская область получила 
шесть автомобилей. Заявку 
сделали и в этом году». 

Председатель комитета до-
бавила: территориальным 
центрам важно способство-
вать тому, чтобы человек раз-
вивался, чтобы ему было ин-
тересно в коллективе, чтобы 
получал необходимую заботу, 
поддержку. 

«Законодательные акты, 
которые сегодня действуют в 
Белоруссии, способствуют 
полной социальной интегра-
ции людей с инвалидностью. 
Это и доступная среда — мы 
видим, сколько сегодня дела-
ется в этом направлении, в 
том числе в Гомельской обла-

сти. И подготовка инвалидов 
для самостоятельного прожи-
вания — это тоже задача на-
ших отделений научить чело-
века с инвалидностью эле-
ментарным бытовым навы-
кам, чтобы потом он смог 
проживать самостоятельно». 

Надежда Цупа обратила 
внимание на то, что в Доб-
рушском ТЦСОН созданы до-
стойные комфортные условия 
для успешной реабилитации, 
абилитации людей с инвалид-
ностью. «Это пример той ра-
боты, которая должна прово-
диться», — считает она. 

Как уточнила директор уч-
реждения Елена Алейникова, 
отделение социальной реаби-
литации, абилитации инва-
лидов на постоянной основе 
посещают более 30 человек, 
которые живут в Добруше и 
районе. Самому младшему из 
них недавно исполнилось 18 
лет, самый возрастной — 
старше 50. 

«Из района люди при-
езжают на общественном 
транспорте — у нас есть дого-
вор, и водители помогают, 
следят, чтобы человек благо-
получно добрался. А здесь на 
остановке его встречают на-
ши специалисты и сопровож-
дают до учреждения», — кон-

кретизировала заведующая 
отделением соцреабилитации 
Наталья Пахомова. 

В отделении люди с инва-
лидностью с интересом про-
водят время в шести мастер-
ских, в различных кружках по 
интересам. 

«Работа разнообразная. На-
пример, в отделении есть 3D-
принтер. На нём мы изготав-
ливаем поделки, а также 
адаптивные средства реаби-
литации для инвалидов. Та-
кие средства пользуются 
большим спросом», — отме-
тила Е. Алейникова. 

В этом году в учреждении 
открылась новая мастерская, 
в которой создают изделия с 
вышивкой. 

«Благодаря имеющемуся у 
нас оборудованию мы изго-
тавливаем изделия, которые 
затем реализуются. Спросом 
пользуются швейные изде-
лия, чашки, тарелки, на кото-
рые наносится сублимацион-
ная печать, а также блокноты, 
открытки и многое другое», 
— перечислила директор уч-
реждения. 

С момента открытия отде-
ления в 2007 году, добавила 
она, реализовано 10 проектов 
по адаптации инвалидов  
к трудовой деятельности.  

«В этом году также планируем 
новый проект — будем шить 
разнообразные полотенца для 
наших домов-интернатов», — 
поделилась Е. Алейникова. 

Также в отделении есть 
пункт проката технических 
средств реабилитации. «Кроме 
того, мы работаем с индиви-
дуальными программами, то 
есть из медико-реабилита-
ционной экспертной комис-
сии нам приходит программа, 
где прописано, в каких имен-
но услугах нуждается человек. 
И мы помогаем ему сориен-
тироваться, консультируем, 
направляем непосредственно 
к специалисту», — добавила  
Н. Пахомова. 

В отделении трудятся вы-
сококвалифицированные спе-
циалисты с большим опытом 
работы. «Они полностью по-
свящают себя заботе о людях, 
которые посещают отделе-
ние, и обучают их необходи-
мым навыкам», — подытожи-
ла директор. 

В планах учреждения — 
дальнейшее развитие, освое-
ние новых направлений дея-
тельности, обучение молодых 
людей различным специ-
альностям. 

Фото  
Сергея ХОЛОДИЛИНА.

П оводом для публичных проте-
стов стало намерение столич-
ной мэрии уволить часть ра-

ботников Службы персональной со-
циальной помощи, а остальным со-
кратить зарплату на 50%. Сейчас лич-
ный помощник получает около 3100 
леев (примерно 15 тыс. руб.). 

В мэрии утверждают, что были вы-
нуждены принять такое решение 
после того, как в начале января пра-
вительство внесло ряд поправок в 
регулирующие и финансовые доку-
менты, дав старт так называемой ре-
форме системы социальной помощи 
RESTART. На деле же «начатая по ев-
ропейским образцам реформа» на-
правлена лишь на то, чтобы пол-
ностью переложить на плечи мест-
ных властей и местных бюджетов 

финансирование, обеспечение и  
организацию службы социальной  
помощи. 

Естественно, органы местной вла-
сти оказались совершенно не готовы 
взвалить на свои плечи решение ещё 
одной острой социальной проблемы. 
В большинстве населённых пунктов 
республики подобные службы пол-
ностью расформированы. Лишь в Ки-
шинёве и некоторых крупных район-
ных центрах местные власти приняли 
решение попытаться сохранить отде-
ления службы социальной помощи. 
Но теперь надо изыскать возмож-
ность обеспечения их сотрудников 
заработной платой хотя бы выше 
уровня бедности. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Помогите выжить 
личному 

помощнику 
 
На акцию протеста вышли на днях в Молдавии социальные ра-

ботники, по здешнему КЗоТу именующиеся «личными помощника-
ми». Они собрались у подножия памятника основателю молдавского 
государства Штефану чел Маре на центральной площади Кишинёва 
с плакатами, на которых были написаны горькие требования от-
чаявшихся людей: «Остановите геноцид!», «Сегодня ликвидируют 
нас, завтра — вас!».

Власти Чили объ-
явили о реализации в 
столичном регионе 
плана по борьбе с ра-
стущей и организован-
ной преступностью. По 
словам заместителя 
министра внутренних 
дел Мануэля Монсальве, 
он предусматривает 
создание 50 контроль-
но-пропускных пунктов 
в 15 коммунах, где ре-
гистрируется 60 про-
центов убийств. 

П ретворение этой ини-
циативы в жизнь нач-
нётся в самое бли-

жайшее время в шести му-
ниципалитетах (округах), 
где будут развёрнуты груп-
пы из 11 карабинеров при 

поддержке бронетехники. 
«Как мы знаем, на террито-
риях, где существует боль-
шая вероятность соверше-
ния насильственных дей-
ствий, воздушное наблюде-
ние очень важно, поэтому 
мы также решили приобре-
сти 30 дронов», — сказал 
Монсальве. 

Чиновник сообщил, что 
только за первые 20 дней 
2024-го было совершено 
больше убийств, чем за ана-
логичный период прошлого 
года. Около 40 процентов 
этих убийств либо связаны 

с организованной преступ-
ностью, либо произошли из-
за территориальных споров. 

«Это причина, по которой 
правительство усилило меры 
в столичном регионе, и самое 
главное — выявить банды и 
ликвидировать их», — под-
черкнул Монсальве. 

Телевизионный репортаж, 
вышедший в 2022 году, 
предупреждал о присут-
ствии в стране как минимум 
четырёх преступных орга-
низаций: Трен де Арагуа, 
Халиско Нуэва Генерасьон, 
картель Голфо и картель Си-
налоа, к которым недавно 
присоединились Сетас и Эс-
партанос из Колумбии, 
Пульпос из Перу, рассказал 
Игнасио Кастильо Валь, ди-
ректор отдела по борьбе с 
организованной преступ-
ностью и наркотиками На-
циональной прокуратуры. 

Чили подписала соглаше-
ния с такими странами, как 
Перу, Боливия и Венесуэла, с 
целью усиления совместной 
работы и обмена информа-
цией по борьбе с контрабан-
дой, торговлей людьми, нар-
котиками и оружием, неле-
гальной миграцией, а также с 
транснациональной преступ-
ностью. 

Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Одолеть 
преступность

Народу думать 
не полагается? 

«Простые смертные» не способны судить об инфляции, понимание экономиче-
ских процессов доступно только «посвящённым». Это дали понять власти Тад-
жикистана гражданам. Разрыв между официальной статистикой и реальной 
жизнью между тем становится всё глубже.

Н есмотря на внешние отличия, буржуа-
зия различных стран мира имеет об-
щую суть. Рафинированные мульти-

миллиардеры Запада, шейхи «нефтяных» мо-
нархий или вчерашние племенные вожди из 
Африки, прибравшие к рукам сырьевые ре-
сурсы, — все они рассматривают своих менее 
успешных соотечественников как ничтожных 
букашек, единственная ценность которых со-
стоит в неустанном и желательно максималь-
но дешёвом труде на эту «элиту». Такие же 
взгляды характерны для политической обслуги 
капитала. Задача последней — держать трудя-
щихся в узде, не давая им разобраться в не-
справедливом характере общественной систе-
мы. Для этого используются популизм и несу-
щественные подачки. Иногда, впрочем, ис-
тинное отношение имущих классов прогля-
дывает сквозь демагогическую завесу. 

Нечто подобное произошло во время не-
давней пресс-конференции главы Националь-
ного банка Таджикистана. Фирдавс Толибзода 
заявил журналистам о «рекордно низкой» ин-
фляции, якобы составившей по итогам про-
шлого года всего 3,8 процента. За всю историю 
республики, добавил он, нечто подобное было 
зафиксировано только однажды — в 2013 году. 
Представители СМИ, однако, поставили под 
сомнение официальные цифры, напомнив, 
что многие продукты подорожали намного 
сильнее. Так, стоимость сахара выросла на 28 
процентов, баранины — на 11, фруктов — на 
33 процента и т.д. 

Чиновник не растерялся. По его словам, да-
вать оценки инфляции из-за высокого роста 
цен на несколько товаров нельзя. «В потреби-
тельской корзине страны находится множе-
ство товаров, продукции и услуг, а вы на рын-
ках видите подорожание только некоторых 
продуктов. Возможно, доля этих товаров, о 
которых вы говорите, является слишком не-
значительной. В целом же инфляция составила 
всего 3,8 процента», — заявил Толибзода. Стре-
мясь оградить власть от нападок и сомнений, 
глава нацбанка, однако, выдал её важный сек-
рет. При капитализме уровень инфляции, как 
и других экономических показателей вроде 
ВВП, средней зарплаты и т.п., во многом яв-
ляется спекулятивным построением. Это скре-
пя сердце признают сами власти. Так, в стати-
стическом агентстве Таджикистана в ответ на 
журналистский запрос сообщили, что инфля-
ция рассчитывается на основе «огромного на-

бора» товаров и услуг, среди которых авиаби-
леты, мебель, стройматериалы, корма для до-
машних животных и многое другое. 

 

Ч иновники умалчивают о самом главном: 
из этого множества позиций товарами 
повседневного спроса являются немно-

гие, в первую очередь продукты питания. 
Именно их подорожание или удешевление 
влияют на уровень жизни простых граждан, а 
не динамика цен на сантехнику или предметы 
роскоши. Но обнародовать эту, куда более 
приближенную к реальности статистику вла-
сти не решаются, ведь тогда показатели ока-
жутся не столь привлекательными. 

А скрывать руководителям страны есть что. 
Положение в экономике и социальной сфере 
Таджикистана далеко от рисуемых пропаган-
дой картин. Например, снижаются золотова-
лютные резервы страны. На сегодняшний день 
их достаточно для покрытия только пяти с по-
ловиной месяцев импорта. Учитывая зависи-
мость республики от ввоза товаров (их стои-
мость составляет в среднем 490 миллионов 
долларов в месяц), это грозит серьёзными по-
следствиями. К тому же из-за льгот некоторым 
крупным компаниям бюджет в прошлом году 
недосчитался 6,1 миллиарда сомони (52 млрд 
руб.) налоговых поступлений. 

При этом проблемы перекладываются на 
трудящихся. С января тарифы на поливную 
воду для крестьянских хозяйств выросли сразу 
на 150 процентов — с 2 до 5 дирамов (с 17 до 
42 копеек) за кубометр. Это неизбежно ска-
жется на стоимости продукции и может разо-
рить многих фермеров. На 16 процентов уве-
личились цены на электроэнергию, а мобиль-
ные операторы объявили о скором удорожа-
нии мобильной связи на 35—40 процентов. 

Из-за бюджетного недофинансирования 
острый дефицит кадров испытывает социаль-
ная сфера. Как сообщили в правительстве, 
стране не хватает более двух тысяч врачей. 
Схожая ситуация в образовании. Но призна-
вать вину за эти провалы чиновники не спе-
шат. Как и в других буржуазных странах, пра-
вящий класс рассматривает простых жителей 
как бессловесную массу, которую следует, сло-
вами Пушкина, «резать или стричь». 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

С п о с о б с т в о в а т ь 
экономическому росту 
и расширению внешней 
торговли путём реали-
зации проектов по воз-
рождению сухих пор-
тов и аэропортов 
стремится Монголия. 
Об этом заявил на днях 
в эксклюзивном интер-
вью Синьхуа член каби-
нета министров, пред-
седатель Национально-
го комитета по воз-
рождению портов 
Буяагийн Тулга. 

 

П о его словам, возрож-
дение сухих портов и 
аэропортов — одна из 

ключевых целей среднесроч-
ной правительственной про-
граммы развития «Политика 
нового возрождения», кото-
рая направлена на достиже-
ние экономической незави-
симости. 

Монголия поставила перед 
собой цель увеличить объём 
экономики минимум в три 
раза к 2030 году за счёт воз-
рождения сухих портов и 
аэропортов. Сейчас в стране 
есть в общей сложности 39 
подобных объектов, однако 
лишь 24 работают в нормаль-
ном режиме. 

Б. Тулга отметил, что сухие 
порты на границе с Китай-
ской Народной Республикой 
играют важную роль во внеш-
ней торговле Монголии. «К 
примеру, почти все продо-
вольственные товары и 
строительные материалы, 
импортируемые из КНР, яв-
ляющейся крупнейшим тор-
говым партнёром нашей 
страны, перевозятся через 
порт Замын-Ууд — Эрэн-Хото 
на монголо-китайской грани-
це. В рамках усилий по воз-
рождению портов три новые 
железнодорожные линии до-
стигли границы Китая, и уже 
проводятся соответствующие 
работы по их вводу в экс-

плуатацию», — сказал собе-
седник агентства. 

Кроме того, автомобильные 
сухие порты, граничащие с 
КНР, расширяются и модер-
низируются за счёт госу-
дарственно-частного парт-
нёрства, госбюджета, а также 
займов и инвестиций ино-
странных правительств и 
международных банковско-
финансовых организаций. 

По словам Б. Тулги, сухой 
порт Замын-Ууд не только об-
служивает большую часть 
двусторонней торговли меж-
ду Монголией и КНР, но и яв-
ляется одной из важных ча-
стей экономического коридо-
ра Монголия — Китай — Рос-
сия и значимым пунктом на 
маршруте грузовых поездов 
Китай — Европа в рамках вы-
двинутой Китаем инициати-
вы «Пояс и путь». 

«Кроме того, этот порт так-
же является одним из наибо-
лее важных для реализации 
цели «Транзитная Монголия», 
предложенной президентом 
Монголии Ухнаагийном Ху-
рэлсухом, которая предлагает 
кратчайший маршрут из Ев-
ропы в Азию через террито-
рию Монголии», — добавил 
он. 

 

К ак сообщили в Нацио-
нальном комитете по 
возрождению портов, 

автомобильный порт Замын-
Ууд запустил 24-часовое та-

моженное оформление грузов 
на двухнедельной пробной 
основе начиная с января, став 
первым терминалом на гра-
нице Монголии и Китая, ко-
торый внедрил круглосуточ-
ное обслуживание. 

В Монголии насчитывает-
ся шесть аэропортов. В на-
стоящее время работают два 
из них, которые обслужи-
вают столицу страны Улан-
Батор: Международный 
аэропорт Чингисхан и Меж-
дународный аэропорт Буянт-
Ухаа. 

Б. Тулга также отметил, что 
правительство Монголии 
прилагает усилия по расши-
рению и модернизации 
остальных четырёх аэропор-
тов для увеличения пасса-
жирских и грузовых потоков, 
добавив, что для инвесторов 
Китая и других государств 
открыто участие в этих ра-
ботах. 

«Мы занимаемся расшире-
нием и модернизацией мно-
гих железнодорожных, воз-
душных и автомобильных 
портов», — сказал член каб-
мина. Власти Монголии счи-
тают, что работы по восста-
новлению сухих портов и 
аэропортов сыграют важную 
роль в двусторонней торгов-
ле между нашей страной и 
КНР и в строительстве эко-
номического коридора Ки-
тай — Монголия — Россия, 
добавил он.

Монголия: 
политика 

нового 
возрождения

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Руководитель правящей фракции 
сейма «Союз Отечества — Христи-

анские демократы Литвы» Радвиле 
Моркунайте-Микуленене представила 
парламенту резолюцию о продолжении 
декоммунизации республики, в кото-
рой власти городов призывают актив-
нее сносить советские памятники. За-
конодательная палата единогласно 
приняла документ, сообщает интер-
нет-портал RuBaltic.Ru. 

«В Литве всё ещё существуют знаки, 
пропагандирующие тоталитарные ре-
жимы, которые в корне противоречат 
ценностным принципам Декларации [о 
независимости Литвы 1949 года], по-
этому «декоммунизация в муниципа-
литетах должна происходить быстрее 
и это требует больших усилий со сто-
роны муниципалитетов», — отмечается 
в тексте резолюции. 

В документе также подчёркивается не-
обходимость сохранять память о литов-
ских «лесных братьях», которые боролись 
с СССР во времена Второй мировой вой-
ны и сотрудничали с гитлеровцами. 

gorlovka-news.su

Памятники 
сносить!
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Российской Федерации 

ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ГОДЫ

Авторская цель —  
как можно шире  

объять необъятное 
— Вы там у себя в Белгороде, 

Анатолий Михайлович, опять 
под обстрелом, но держитесь, 
руки не опускаете. Благодарю 
за очередной драгоценный 
подарок. Вот с огромной ра-
достью читаю на обложке: 
«А.М. Сергиенко. Над военною 
картой России поседела его 
голова». Том уже 3-й, причём 
в двух книгах — 1943 год. А 
всего книг будет, представить 
только, восемь! Вся великая 
война через дни и ночи Ста-
лина… Скажите, что-либо по-
добное в нашей исторической 
литературе об Иосифе Висса-
рионовиче есть? 

— Написано о Сталине, как 
вы знаете, очень много. И вра-
гами его, и почитателями. Есть 
среди авторов весьма известные 
и уважаемые, давно занимаю-
щиеся этой важнейшей темой. 
Разумеется, я постарался вни-
мательно изучить и творчески 
максимально использовать в 
своём повествовании их труды. 

Но мне, именно с учётом все-
го предыдущего, хотелось соз-
дать наиболее полную картину 
сталинской деятельности в са-
мое судьбоносное время — и 
для него, и для всей нашей Со-
ветской страны, и для мира в 
целом. 

— Давно хотел сказать вам, 
что великолепное название 
нашли вы у Вертинского для 
своего многотомника. 

— Да, это Александр Вертин-
ский — стихотворение о Стали-
не, написанное им вскоре после 
войны. Исполнял он его и как 
песню. Меня, признаюсь, пора-
зил этот текст, когда я впервые 
прочитал его. Поразил своей 
искренностью и пониманием 
колоссальной роли Сталина в 
исходе самой страшной войны 
за всю историю человечества. 

Казалось бы, где Сталин, а где 
Вертинский. Но поэт и певец, 
долгое время живший вне Ро-
дины, оценил вклад советского 
вождя в Великую Победу гораздо 
вернее и справедливее, нежели 
сонмы иных политиков и поли-
тиканов. У меня к вам просьба, 
Виктор Стефанович: постарай-
тесь, чтобы в «Правде» ещё раз 
были напечатаны эти проник-
новенные стихи. Как я убедился, 
они и до сих пор остаются мно-
гим неизвестными. 

— Жаль, конечно, что это 
так. А ещё хуже прилипчи-
вость многих гнусных выду-
мок о Сталине, пущенных в 
ход антисоветчиками и ан-
тикоммунистами. Да тем же 
Хрущёвым, который в этом 
особо отличился. Мне, кстати, 
запомнилось, сколько сил вы 
положили на разоблачение 
хрущёвской клеветы о пани-
ке, которая якобы охватила 
Сталина в начале войны. 

— А я всей душой благодарен 
«Правде» за то, что она поддер-
жала меня в тех моих поисках, 
расследованиях и разоблачениях 
лжецов. Документальные разоб-
лачения были неопровержимы, 
а публикация их в «Правде» при-
влекла большое читательское 
внимание. Я даже могу сказать 
так: именно с этих публикаций 
началась моя эпопея о Сталине, 
которую теперь завершаю. 

— Началась по тексту с 22 
июня 1941-го, а завершится 3 
сентября 1945-го? 

— Да-да. Четыре года с не-
большим, но до чего же плотно 
насыщены они событиями по-
истине всемирного значения! 
Наверное, другого такого пе-
риода в истории всех стран не 
сыщешь. И к наиболее решаю-
щим событиям так или иначе 
причастен он, Сталин. 

 
Он умел не только  

направлять,  
организовывать,  
но и вдохновлять  

на борьбу и Победу 
— Действительно, обозре-

вая время той войны, куда 
ни обратишься — везде след 
мудрых и плодотворных его 
усилий. 

— А когда прослеживаешь 
день за днём неимоверно тру-
доёмкую его работу, поража-
ешься: да откуда же такие силы 

брались! Сталинская деятель-
ность была ведь всеобъемлю-
щей, он взвалил на свои плечи 
основные государственные и 
партийные должности. Напом-
ню, он стал не только Верхов-
ным Главнокомандующим, но 
и Председателем Государствен-
ного Комитета Обороны. 

— Да, центральный орган, 
объединявший фронт и тыл. 

— Это организаторская дея-
тельность Сталина, о которой 
написано больше всего. Но есть 
ещё одна сторона проявления 
его военного гения — вдохнов-
ляющая. Она-то во многом 
оставалась на обочине интере-
сов учёных, исследовавших ис-
торию войны. А ведь вдохнов-
ление человека на борьбу с вра-
гом, когда воин осознаёт, что 
надо под градом пуль, снарядов 
и бомб подниматься в атаку, — 
это тоже оружие. 

— Ещё бы! Оружие первей-
шее, необходимый залог по-
беды… 

— Давайте же вспомним не-
которые факты, говорящие о 
том, как И.В. Сталин вдохнов-
лял личный состав армии и 
флота на победоносную борьбу 
с врагом. Например, делал он 
это ритуалами, которые вводи-
лись в обиход по его инициати-
ве и оформлялись приказами.  

В самом деле, чья была ини-
циатива возрождения русской 
традиции — присваивать лич-
ному составу, частям и соеди-
нениям Красной Армии гвар-
дейские звания? И.В. Сталина! 

Кому принадлежит идея про-
ведения в осаждённой врагом 
столице торжественного засе-

дания Моссовета и обществен-
ности Москвы, посвящённого 
24-й годовщине Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции? И.В. Сталину! 

Кто подал идею проведения 
парада войск на Красной пло-
щади 7 ноября 1941 года, когда 
противник рассматривал Моск-
ву в бинокль? И.В. Сталин! 

Кто был инициатором учреж-
дения новых боевых орденов и 
медалей, а также придирчиво 
рассматривал их, вносил поправ-
ки и утверждал? И.В. Сталин! 

Кто предложил ввести в Крас-
ной Армии погоны и ордена в 
честь прославленных русских 
полководцев и флотоводцев? 
И.В. Сталин! 

Кто стал инициатором из-
дания поздравительных при-
казов, отмечающих доблесть 
особо отличившихся в побед-
ных боях частей и соедине-
ний? И.В. Сталин! 

По чьей инициативе после 
освобождения Орла и Белго-
рода в Москве стали греметь 
праздничные салюты? И.В. 
Сталина! 

Кто предложил организовать 
летом 1944 года шествие по 
улицам Москвы пленных не-
мецких генералов, офицеров и 
солдат? И.В. Сталин! 

Чья инициатива организо-
вать парад войск в Москве 
после разгрома фашистской 
Германии? И.В. Сталина! 

Кто принял решение прове-
сти в Кремле приём в честь 
командующих фронтами и ар-
миями? И.В. Сталин! 

Кто предложил тост за рус-
ский народ? И.В. Сталин! 

— Да, собранные воедино 
все эти факты создают убе-
дительную картину. И так же 
убедительно опровергаете вы 
хрущёвскую ложь о том, что 
Верховный Главнокомандую-
щий якобы руководил бое-
выми действиями Красной 
Армии по глобусу. Удивляет 
другое: как можно игнори-
ровать всё это сегодня, при-
бегая к методу умолчания о 
роли И.В. Сталина в деле до-
стижения нашей Победы? 
Ведь из года в год в выступ-
лениях по случаю Дня Побе-
ды, в том числе на высшем 
государственном уровне, не 
упоминается имя Верховного 
Главнокомандующего! Как 
будто такой должности и не 
было. Трудно представить, 
чтобы в современной Аме-
рике или Великобритании в 
работах о разгроме фашист-
ской Германии не упомина-
лись бы имена Ф. Рузвельта 
и У. Черчилля. 

— Как вы правы, Виктор Сте-
фанович! Создаётся впечатле-
ние, что в период войны в Со-

ветском Союзе не было руко-
водства армией, не было Ставки 
Верховного Главнокомандова-
ния, Генерального штаба, коман-
дующих фронтами. Эти руково-
дящие органы и имена коман-
дующих не упоминаются. Всё 
сводится к тому, что победу в 
войне одержал народ. Да, народ 
— это аксиома, не требующая 
доказательств. Но даже, извини-
те, в стаде баранов есть вожак! 

— Согласен с вами, абсо-
лютно согласен. И хочу спро-
сить вас, Анатолий Михайло-
вич, вот о чём: какая, на ваш 
взгляд, из перечисленных 
инициатив Иосифа Висса-
рионовича стала наиболее 
эффективной в деле вдохнов-
ления воинов на энергичную 
борьбу с врагом? 

— Они все были очень эф-
фективными. Но, может быть, 
стоит выделить введение бла-
годарственных приказов. 

— Почему? 
— Эта инициатива охватыва-

ла всю воюющую часть Красной 
Армии, то есть миллионы ря-
довых бойцов, офицеров и ге-

нералов. И многие из них удо-
стаивались благодарности Вер-
ховного Главнокомандующего, 
причём некоторые по десять, 
пятнадцать, а то и двадцать раз. 
Можно представить, с каким 
воодушевлением советские лю-
ди на фронте и в тылу воспри-
нимали эти приказы. На фрон-
те: «Сам Верховный Главноко-
мандующий нас поблагода-
рил!»; в тылу: «Вот ещё одна 
победа! Вперёд, Красная Ар-
мия!» Каждый благодарствен-
ный приказ порождал волну 
боевого и трудового энтузиазма 
советских людей. Это было об-
щенациональное вдохновение, 
оно воплощалось в новые ге-
роические дела. 

 
Когда на нашей улице 

праздник 
— Анатолий Михайлович, 

я помню ваш интересный 
рассказ о первом салюте во 
время Великой Отечествен-
ной. Наверняка эта тема, ко-
торой вы много занимались, 
вошла в новую книгу. Нельзя 
ли сейчас напомнить основ-
ные вехи той важной исто-
рии? Это всем надо знать, 
особенно молодым людям. 
Ведь даже нынешняя власть 
не отказалась от такого ри-
туала советской эпохи: салю-
ты и сегодня гремят в празд-
ничные дни.  

— Что ж, этой красивой тра-
диции, которая началась с того, 
чтобы отмечать победы Красной 
Армии артиллерийскими залпа-
ми и красочным фейерверком, 
исполнилось уже 80 лет. Но мо-

лодой человек, всматриваясь се-
годня в салютное небо, не знает, 
что инициатором такого начи-
нания стал И.В. Сталин, а ро-
дился этот ритуал в годы войны. 
Я убедился, что не знают этого 
молодые, когда в некоторых 
школах Белгорода довелось про-
водить «уроки мужества». 

— Это интересно. Можно 
подробнее?  

— Конечно. Для проведения 
урока мужества я заранее гото-
вил ответы на некоторые во-
просы. Обычно их было пять, и 
раздавал я их пяти школьни-
кам. Среди вопросов был и та-
кой: «Кто стал инициатором 
проведения салютов и когда 
впервые салют состоялся?» 
После выступления школьника 
я делал дополнения. А уже за-
тем мы переходили к следую-
щему вопросу. В конце «урока 
мужества» у ребят создавалась 
полная картина по ряду вопро-
сов, в том числе о первом салю-
те в годы войны. 

— Слушаю вас, Анатолий 
Михайлович, и думаю, что 
подобные «уроки мужества» 

нужно во всех школах прово-
дить и сегодня. А самое глав-
ное — проводить их не фор-
мально. 

— Обязательно нужно! И се-
годня, и завтра, и всегда. Это 
наша история. Но, подумайте, 
как сегодня говорить в школе 
об инициаторе первого салюта, 
если его имя фактически вы-
черкнуто из истории Великой 
Отечественной войны? 

— Ну вот вы сейчас и рас-
скажите об этом в «Правде» 
— так, как считаете нужным 
и как это будет в книге вашей 
о Сталине. 

— Прежде всего следует дать 
ответ на вопрос: почему идея 
первого салюта возникла имен-
но летом 1943 года, почему не 
раньше? Да раньше, увы, повод 
не наступил. Ни в 1941-м, когда 
фашистские генералы рассмат-
ривали Москву в бинокли, а 
Гитлер планировал в повержен-
ной советской столице прове-

сти свой парад войск. Ни в 1942 
году, когда в районе Сталин-
града коса нашла на камень и 
вся страна, весь мир пока ещё 
не знали, чем завершится это 
гигантское побоище. И вот на-
ступило лето 1943 года. Напом-
ню, перед началом Курской бит-
вы советским командованием 
было принято коллективное ре-
шение: дождаться вражеского 
наступления, вымотать немец-
кую группировку в оборони-
тельных боях, а затем начать 
своё контрнаступление. Но… 
время идёт, а начала наступле-
ния со стороны врага всё нет и 
нет. В такой обстановке заколе-
бались все, в том числе и Вер-
ховный Главнокомандующий.  

Далее давайте обратимся к 
воспоминаниям Главного мар-
шала авиации А.Е. Голованова, 
который в то время был коман-
дующим АДД и в ночь на 5 июля 
находился на даче И.В. Сталина. 

— Он ведь часто со Стали-
ным общался? 

— Больше многих. А на этот 
раз перед утром, когда все во-
просы были уже решены и 

командующий АДД собирался 
уходить, позвонил К.К. Рокос-
совский. Он радостным голосом 
доложил: «Товарищ Сталин! 
Немцы начали наступление!» 

— А чему вы радуетесь? — 
спросил Верховный. 

— Теперь победа будет за на-
ми, товарищ Сталин! 

— А всё-таки Рокоссовский 
опять оказался прав, — как бы 
для себя сказал Сталин». 

Уверенность в разгроме врага 
на Курской дуге пришла к Вер-
ховному Главнокомандующему 
в конце июля, когда советские 
войска распрямили дугу в рай-
оне Курска и, продолжая наступ-
ление, оказались на подступах к 
Орлу и Белгороду. Ещё эти древ-
ние русские города не были 
освобождены, а Сталин, уверен-
ный в победе под Курском, вы-
ехал на Центральный и Кали-
нинский фронты для согласова-
ния с командующими вопросов 
о развёртывании дальнейших 
наступательных действий. 

— Как всегда, смотрел впе-
рёд, думал о завтрашнем 
дне? 

— Именно. И вот рано утром 
5 августа 1943 года И.В. Сталин 
в селе Хорошёво вместе с 
командующим Калининским 
фронтом А.И. Ерёменко начал 
обсуждение плана предстоящей 
Смоленской наступательной 
операции. Когда обсуждение 
подходило к концу, в комнату 
вошёл генерал для поручений и 
сообщил, что нашими войсками 
взяты Орёл и Белгород. Это из-
вестие И.В. Сталин воспринял с 
нескрываемым восторгом и ча-
ще, что-то обдумывая, зашагал 
по комнате. Через несколько 
минут он произнёс: «Как вы 
смотрите на то, чтобы дать са-
лют в честь тех войск, которые 
взяли Орёл и Белгород?» 

После того как А.И. Ерёменко 
идею Верховного одобрил, И.В. 
Сталин начал излагать свои 
мысли по этому вопросу: вой-
ска почувствуют одобрение 
своих действий, признатель-
ность Родины; салюты будут 
воодушевлять личный состав, 
звать его к новым подвигам; 
фейерверки известят весь наш 
народ и мировую обществен-
ность о славных делах и воинах 
на фронте, вызовут гордость за 
свою армию и Отечество, вдох-
новят миллионы людей на тру-
довые подвиги. 

После этого И.В. Сталин взял 
телефонную трубку и попросил 
соединить его с В.М. Молото-
вым. Ответ последовал тут же. 
Разговор между ними переска-
зал А.И. Ерёменко: «Вячеслав, 
ты слышал, что наши войска 
взяли Орёл и Белгород?» Вы-
слушав ответ Молотова, това-
рищ Сталин продолжал: — «Так 
вот, я посоветовался с товари-
щем Ерёменко и решил дать 
салют в честь войск, взявших 
Орёл и Белгород, поэтому при-
кажи приготовить в Москве са-
лют из 100 пушек… Мы сейчас 
пообедаем, и я к вечеру приеду 
в Москву». 

Этот разговор состоялся в 15 
часов 5 августа 1943 года. Так, в 
небольшом домике села Хоро-
шёво зародилась идея проведе-
ния первого салюта. 

— Прошу извинить меня, 
но не могу не прервать ваш 
рассказ и не спросить вот о 
чём. Получается, что от при-
нятия решения о салюте до 
его осуществления прошло 
всего несколько часов? 

— Да, всего девять часов! В 
24 часа 5 августа 1943 года 
небо над Москвой озарилось 
разноцветными гирляндами 
первого салюта. С этого вре-
мени салюты стали регулярны-
ми. Всего за период войны с 

Германией было 353 поздрави-
тельных приказа Верховного, 
где говорилось и о салютах. На-
до сказать, что большинство 
этих приказов Сталин прослу-
шивал, а если в это время в его 
кабинете присутствовал кто-
либо из фронтовиков, то при-
глашал гостя вместе посмот-
реть на красочное зрелище. 

— Я помню, один раз была 
характерная накладка в при-
казе… 

— Подготовка этих приказов 
и их озвучивание в эфире про-
ходили в основном чётко, без 
каких-либо ляпов. Но однажды 
накладка действительно случи-
лась. Причиной стало крайне 
ограниченное время на подго-
товку текста. И при его прослу-
шивании Верховный Главноко-
мандующий заметил, что Ю.Б. 
Левитан не назвал фамилию 
командующего 1-м Украинским 
фронтом И.С. Конева. Тут же 
приказано было остановить пе-
редачу и прочитать всё заново 
— с фамилией командующего 
фронтом. За «безымянный» 
приказ С.М. Штеменко получил 
от И.В. Сталина замечание. Сер-
гей Матвеевич потом писал: 
«Он, казалось, следил за каж-
дым моим движением и, когда 
мне удалось, наконец, испра-
вить свою ошибку, сердито бро-
сил: «Можете идти».  

— А не задавались ли вы во-
просом, кто из личного соста-
ва Красной Армии получил 
самое большое количество 
благодарностей от Верховно-
го Главнокомандующего? 

— Задавался и могу отве-
тить: красноармеец из Кирги-
зии Ташибай Аширов. Он имел 
более тридцати сталинских 
благодарностей. 

— А какой фронт больше 
всех получил благодарностей 
от Верховного Главнокоман-
дующего, а значит, и салютов? 

— Эти сведения есть у С.М. 
Штеменко. Могу их повторить. 
Они относятся к тем фронтам, 
которые победоносно завершали 
войну. Войскам 1-го Украинского 
фронта столица СССР салютова-
ла 68 раз, 1-го Белорусского — 
46, 2-го Украинского — 45, 2-го 
Белорусского — 44, 3-го Украин-
ского — 36, 3-го Белорусского — 
29, 4-го Украинского — 25.  

Лично я как историк уделил 
благодарственным приказам са-
мое пристальное внимание. Не 
ошибусь, если скажу, что никто 
до меня не воспроизводил в 
своих исследованиях такое ко-
личество этих документов, как 
это сделано мною. Практически 
все приказы, которые относятся 
к той или иной операции, на-
шли своё достойное место на 
страницах многотомника.  

— Чем объясняется такая 
позиция? 

— Как и всей своей работой, 
этим я стремлюсь защитить 
доброе имя Иосифа Виссарио-
новича Сталина. 

 
Ненависть,  

несправедливость,  
нелепость 

— Необходимейшее дело — 
защита доброго имени вели-
кого вождя. Уж сколько его 
ненавистники натащили му-
сора на его могилу! 

— До чудовищной нелепости! 
И руководил боевыми дей-
ствиями по глобусу, и почти 
всегда принимал неверные ре-
шения, и не считался с потеря-
ми, и не прислушивался к мне-
ниям военачальников. В общем, 
не Верховный Главнокоман-
дующий, а какая-то военная 
бездарь. А ещё и нынешнее за-
малчивание его имени в деле 
руководства страной во время 
Великой Отечественной войны. 
Это уже не просто фальсифика-
ция, а высшая категория пре-
зрения. И не только к И.В. Ста-
лину, но и к миллионам наших 
соотечественников, для кото-
рых имя Иосифа Виссарионо-
вича и Великая Победа неотде-
лимы друг от друга. 

— Потрясающая неспра-
ведливость укоренилась. 

— Нельзя с этой наглостью 
смириться! А не наглость ли 
замуровывать в фанерный 
ящик Ленинский Мавзолей, к 
подножию которого советские 
воины бросали знамёна повер-
женной фашистской Герма-
нии?! Лично мне нынешний 
фарс, который ежегодно учи-
няется 9 мая с Мавзолеем на 
Красной площади, настолько 
противен, что я его по телеви-
зору не смотрю. 

А ещё хочется спросить у тех, 
кто в явно пожилом возрасте, 
да ещё и в военной форме (зна-
чит, ветеран войны?) восседает 
рядом с президентом у задра-
пированного Мавзолея: «Не 
стыдно ли участвовать в этом?» 

— Ваш многотомник о Ста-
лине — это и ответ на творя-
щуюся несправедливость по 
отношению к нему, так ведь? 

— Именно так! Мы просто 
обязаны давать решительный 
отпор всем хулителям И.В. Ста-
лина, прямым и косвенным, 
особенно о его роли в Великой 

Отечественной войне. В проти-
вовес всем этим наветам я го-
ворю: он не только со знанием 
дела руководил боевыми дей-
ствиями, но и вдохновлял лич-
ный состав армии на более ре-
шительные действия в борьбе с 
врагом. Ярким примером тако-
го вдохновления стали его бла-
годарственные приказы. Читай-
те их, господа антисталинисты, 
и соображайте, кто привёл стра-
ну к победе над врагом. 

— Спасибо, Анатолий Ми-
хайлович, за вашу позицию. 
Согласен с вами целиком и 
полностью. И рад, что людей 
с нашим мнением всё больше 
и больше. Это подтверждает 
и море цветов на сталинской 
могиле в дни его рождения и 
памяти. Но вернёмся к вашей 
работе над многотомником. 
Я понял, что вы завершаете 
первую часть пятого тома. 
Что задумано в ней описать 
и что уже сделано? 

— Задумано описать все стра-
тегические операции 1945 года 
и Ялтинскую (Крымскую) кон-
ференцию союзников по анти-
гитлеровской коалиции. Опе-
рации, кроме одной, Берлин-
ской, мною уже описаны. Не-
сколько дней назад завершил 
главу о Ялтинской конферен-
ции, которая проходила в фев-
рале 1945 года. 

— Что выделяете в этом ис-
торическом событии? 

— Это была одна из трёх кон-
ференций, проведённых руко-
водителями союзных держав в 
период Второй мировой войны. 
Первая была в Тегеране в де-
кабре 1943 года, вторая в Ялте  
в феврале 1945-го и третья в 
этом же 1945-м в Потсдаме, 
близ Берлина. В Ялте обсужда-
лись вопросы, связанные с за-
вершением разгрома фашист-
ской Германии и послевоенным 
устройством мира.  

Могу сказать, что форум в 
Ялте стал своего рода вершиной 
сотрудничества трёх великих 
держав. Также могу сказать, что 
Ялта стала и дипломатическим 
триумфом И.В. Сталина. В мно-
гомесячном перетягивании ка-
ната по вопросу, где проводить 
новую встречу руководителей 
союзных держав, он одержал 
победу. И вот почему. Сталин 
считал, что ему нельзя надолго 
отрываться от руководства бое-
выми действиями Красной Ар-
мии. Ведь боевые действия ни 
на территории Великобрита-
нии, ни в Америке не происхо-
дили. В связи с этим и У. Чер-
чиллю, и Ф. Рузвельту оторвать-
ся от руководства боевыми дей-
ствиями своих армий на терри-
тории Франции гораздо проще, 
чем ему. Это первое.  

И второе. Сталин предпола-
гал, что в Ялте будет свое-
образный торг по вопросу 
оценки нанесённого Германи-
ей материального ущерба со-
юзным державам. Нет сомне-
ния, что руководители запад-
ных держав многого не пони-
мали. Но, как говорится, лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
услышать. Увиденное в осно-
вательно разрушенном Крыму 
сделало союзников более сго-
ворчивыми. 

— Да уж, картины фашист-
ских бесчинств потрясали… 

— Не могу не привести вы-
сказываний об И.В. Сталине не-
которых членов ялтинской со-
ветской делегации. Вот говорит 
нарком Военно-Морского Фло-
та СССР адмирал флота Н.Г. Куз-
нецов: «Поражало спокойствие 
Сталина. В самые жаркие мо-
менты спора, когда Черчилль 
не мог усидеть на месте, Сталин 
оставался сдержанным и не-
возмутимым, говорил ровным 
голосом, как всегда, взвешивая 
каждое слово. И выходил из 
спора победителем. Его желез-
ная логика сокрушала все хит-
росплетения оппонента». 

А вот высказывается посол 
СССР в США А.А. Громыко: «Ко-
гда в ходе заседания говорил 
Сталин (выступал он, как пра-
вило, с непродолжительными 
заявлениями), все присутствую-
щие в зале ловили каждое его 
слово. Он нередко говорил так, 
что его слова резали слух обоих 
лидеров западных держав, хотя 
сами высказывания по своей 
форме вовсе не были резкими, 
тем более грубыми — такт со-
блюдался. То, что заявлял Ста-
лин, плотно укладывалось в со-
знании тех, к кому он обращал-
ся. Собственно, каждое его сло-
во, каждый жест ловил любой 
из присутствовавших». 

— Да, Сталин — глыба, яв-
ление в истории, как выра-
зился тот же Громыко. И воз-
водить хулу на такую лич-
ность недопустимо. Спасибо, 
Анатолий Михайлович, за 
вашу подвижническую рабо-
ту во имя советского Вер-
ховного Главнокомандую-
щего Иосифа Виссарионови-
ча Сталина. 

— И моей родной «Правде» 
спасибо, что достойно ведёт 
сталинскую тему. Если будете  
5 марта на Красной площади, 
положите несколько гвоздик и 
от меня. Гвоздики на могилу 
великого человека! 

— Непременно выполню 
вашу просьбу. 

 
Беседу вёл  

Виктор КОЖЕМЯКО.

«Над военною картой России…»
Накануне 5 марта, Дня памяти Иосифа Виссарионовича Сталина, я получил ожидаемую бандероль из Белгорода. 

Там живёт один из давних и самых верных друзей нашей газеты — подполковник (ныне в отставке) Анатолий Ми-
хайлович Сергиенко. 

Вы могли читать на страницах «Правды» его материалы на разные темы, поскольку круг интересов ветерана 
весьма широк. Но он кандидат исторических наук, так что история занимает в его работе особое место. И прежде всего 
— история Великой Отечественной войны, а в ней роль советского Верховного Главнокомандующего И.В. Сталина. 

Сначала Анатолий Михайлович досконально исследовал сталинское руководство Авиацией дальнего действия 
(АДД), в которой самому Сергиенко — конечно, уже после Великой Отечественной — посчастливилось многие годы 
служить. А потом родилась дерзновенная мысль: попытаться охватить своим исследованием и описанием всю 
многограннейшую, поистине титаническую сталинскую деятельность в годы войны, существенно обеспечившую 
нашу Великую Победу. 

Понятно, какой неимоверной трудности задачу поставил перед собой историк Анатолий Сергиенко. Но он её 
решает! Причём, замечу, решает успешно. Об этом свидетельствуют и две очередные книги запланированного им 
сталинского восьмитомника, которые получены мною от него на днях. 

Словом, я решил, что пора приобщить всех наших читателей к такой большой и важной работе коммуниста 
Сергиенко. А на помощь себе призвал телефон, посредством которого и шёл этот разговор с моим собеседником.

Чуть седой,  
как серебряный тополь, 

Он стоит,  
принимая парад. 

Сколько стоил ему 
Севастополь! 

Сколько стоил ему 
Сталинград! 

И в слепые морозные  
ночи, 

Когда фронт  
заметала пурга, 

Его ясные, яркие очи 
До конца разглядели  

врага. 
В эти чёрные,  

тяжкие годы 
Вся надежда была на него. 
Из какой сверхмогучей 

породы 
Создавала природа его? 
Побеждая в военной  

науке, 
Вражьей кровью  

окрасив снега, 
Он в народа могучие руки 
Обнаглевшего  

принял врага. 
И когда подходили  

вандалы 
К нашей древней столице 

Отцов, 
Где нашёл он таких  

генералов 
И таких легендарных  

бойцов? 
Он взрастил их.  

Над их воспитаньем 
Много думал он  

ночи и дни. 

О, к каким роковым 
испытаньям 

Подготовлены были они! 
И в боях за Отчизну суровых 
Шли бесстрашно  

на смерть за него, 
За его справедливое слово. 
За великую правду его. 

Разве мир бы когда-нибудь 
дожил 

До таких ослепительных  
дней? 

Это он разбудил,  
растревожил 

Полумёртвую  
совесть людей. 

Это он их заставил 
вмешаться, 

Перед миром свой долг 
осознать. 

Это он научил их  
сражаться, 

Воевать, наступать,  
побеждать! 

Как высоко вознёс он 
Державу, 

Мощь советских  
народов-друзей. 

И какую великую славу 
Создал он для Отчизны  

своей! 
...Тот же взгляд.  

Те же речи 
простые, 
Так же скупы и мудры слова. 
Над военною  

картой России 
Поседела его голова. 
 

Александр ВЕРТИНСКИЙ.

Он

q Этим портретом вождя и стихами о нём А. Вертинского открыва-
ется каждая из книг фундаментального издания.


